


Pays andins et Cuba

N°14 – Avril 2019

Région

 2018^E – Population : 152 M

PIB : 914 Mds USD

Marché	Derniers cours	Var. hebdo. (%)	Var. annuelle (%)
Pétrole (USD / baril WTI)	64,0	2,4%	1%
Zinc (USD / t)	2944,0	-1,0%	-9%
Cuivre (USD / t)	6446,0	-0,5%	-6%
Nickel (USD / t)	13110,0	-0,5%	-4%
USD/COP	3095,4	-1,6%	11%
USD/PEN	3,3	-0,5%	1%
EUR/VES (taux BCV)	3731,4	0,6%	

Note : les variations positives du taux change indiquent une dépréciation de la monnaie locale

Les institutions de Bretton Woods révisent fortement à la baisse leurs prévisions de croissance pour l'Amérique latine.

Le FMI a abaissé de 2,2% à 1,4% sa prévision de croissance pour l'Amérique latine & Caraïbes en 2019, et la Banque mondiale de 1,6% à 0,9%. Ces révisions sont notamment attribuables à l'accélération de l'effondrement du Venezuela (recul de 25% du PIB désormais attendu par les deux institutions en 2019) et aux moindres perspectives de croissance au Mexique, en dépit d'une récession finalement moins sévère que prévu en Argentine.

Pays / région	FMI			Banque Mondiale		
	Nouvelle prév. 2019	Ancienne prév. 2019	Prévision 2020	Nouvelle prév. 2019	Ancienne prév. 2019	Prévision 2020
<i>Am. latine & Caraïbes</i>	1,4%	2,2%	2,4%	0,9%	1,6%	N.D.
<i>ALC hors Venezuela</i>	N.D.	N.D.	N.D.	1,9%	2,1%	2,7%
<i>Argentine</i>	-1,2%	-1,6%	2,2%	-1,3%	-1,6%	2,9%
<i>Brésil</i>	2,1%	2,4%	2,2%	2,2%	2,2%	2,5%
<i>Chili</i>	3,4%	3,4%	3,2%	3,5%	3,5%	3,1%
<i>Mexique</i>	1,6%	2,5%	1,9%	1,7%	2,3%	2,0%
Bolivie	4,0%	4,2%	3,9%	4,0%	4,3%	3,6%
Colombie	3,5%	3,6%	3,6%	3,3%	3,3%	3,7%
Equateur	-0,5%	0,7%	0,2%	0,1%	1,6%	0,4%
Guyana	3,8%	4,8%	29,6%	4,6%	4,8%	33,7%
Pérou	3,9%	4,1%	4,0%	3,8%	3,8%	3,9%
Suriname	2,2%	2,2%	2,5%	2,0%	1,6%	2,1%
Venezuela	-25,0%	-5,0%	-10,0%	-25,0%	-8,4%	N.D.

Des performances hétéroclites en matière de transition énergétique dans la région.

Le Forum économique mondial a publié l'édition 2019 de son rapport sur l'adaptation des pays aux enjeux de transition énergétique (qui se fonde sur deux sous-indices, relatifs à la performance du système et à l'effectivité de la préparation à cette transition). Si la Colombie se place au 3^e rang de l'Amérique latine (avec de fortes disparités entre performances techniques du système énergétique et préparation effective aux enjeux de la transition), le Venezuela fait partie du peloton de queue continental.

Rang (/115)	Pays	Score global (/100)	Performance du système (/100)	Préparation à la transition (/100)
11	<i>Uruguay</i>	67	75	60
26	<i>Chili</i>	63	67	59
34	Colombie	61	71	51
37	<i>Mexique</i>	60	69	50
44	Pérou	59	68	49
46	<i>Brésil</i>	58	70	45
52	Equateur	57	70	43
61	<i>Argentine</i>	55	67	43
81	Bolivie	50	60	41
112	Venezuela	39	50	27



Bolivie

2018^E – Population : 11 M

PIB : 42 Mds USD

Le président Morales a effectué une visite aux Émirats Arabes Unis (EAU) pour promouvoir ses grands projets.

Le président Morales s'est rendu à la IX^{ème} Réunion Annuelle de l'Investissement à Dubaï pour présenter l'environnement des affaires en Bolivie et s'est concentré sur quatre mégaprojets publics : hub de l'Aéroport international de Viru Viru (Santa Cruz), industrialisation du lithium, train bi-océanique et port sur l'hydro-route Paraguay-Paraná. Il a également fait la promotion des secteurs biocarburants, alimentaire et tourisme et a présenté la plateforme virtuelle « Invest in Bolivia ».

Sept pays, dont la France, ont exprimé leur intérêt pour fournir à la Bolivie un satellite d'exploration minière.

La France, la Russie, la Chine, l'Espagne, la Corée du sud, le Japon et l'Inde ont exprimé leur intérêt pour ce projet qui servirait à la prospection de ressources naturelles en Bolivie.

Colombie

2018^E – Population : 46 M

PIB : 337 Mds USD

Findeter a financé 192 projets à hauteur de 2.200 Mds COP (630 MEUR) en 2018.

Le groupe est intervenu dans 71 municipalités réparties dans 24 départements. Près de 80% du montant total ont été consacrés aux secteurs de l'éducation, des transports, du développement urbain et de l'habitat.

Le secteur gazier investira 500 MUSD en 2019.

Selon l'organisation du secteur Naturgas, 60% de ce total devrait être dédié à l'extension et l'amélioration du réseau de transport (qui totalise actuellement 7500 km). L'organisation vise un apport supplémentaire de 220 M pieds cube / jour au système d'ici fin 2019, pour une consommation actuelle de 1.000 M pieds cube / jour.

Cuba

2018^E – Population : 12 M

PIB : 96 Mds USD

Cuba lancera un appel d'offres pour l'exploitation pétrolière.

L'île lancera au cours des prochaines semaines un appel d'offres pour l'exploration et l'exploitation de 24 blocs pétroliers dans le Golfe du Mexique. La décision, annoncée par l'entreprise publique Union Cuba Petróleo (Cupet), vise à attirer les investissements étrangers dans le secteur. Par ailleurs, un protocole d'accord de collaboration géologique a été signé le 26 mars entre Cuba et la Chine visant à améliorer la recherche géologique sur l'île et à préparer une carte géologique. Cuba, qui dispose actuellement de 79 blocs disponibles, espère signer au moins 5 nouveaux contrats d'exploitation d'ici 2022 et relancer les projets de prospection pétrolière, dans un contexte de forte réduction des livraisons de pétrole depuis le Venezuela.

Sanctions OFAC : Standard Chartered déboursa 1,1 Md USD.

La banque britannique a accepté de payer une amende de 1,1 Md USD pour avoir violé l'embargo contre l'Iran mais aussi contre Cuba, la Syrie, la Birmanie, le Soudan et le Zimbabwe. La banque, qui devra notamment verser 639 MUSD au Trésor américain, 427,2 MUSD à l'Etat de New York et 164 MUSD à la Réserve Fédérale américaine, aurait effectué 9.335 transactions en USD d'un montant total de 437,5 MUSD entre juin 2009 et mai 2014 par ou vers les Etats-Unis, impliquant des personnes ou des pays soumis à des programmes de sanctions économiques.

Equateur

2018^E – Population : 17 M

PIB : 107 Mds USD

Crédit de 350 MUSD de la Banque Mondiale.

La Banque Mondiale a approuvé un prêt de 350 MUSD dans le cadre des accords avec le FMI et d'autres bailleurs (10,2 Mds USD sur 3 ans). Ce prêt sera destiné au financement de programmes sociaux et vise 228 000 foyers défavorisés.

**Pérou****2018^E – Population : 33 M****PIB : 229 Mds USD****Le conflit entre la mine Las Bambas et la communauté de Nueva Fuerabamba en voie de se désamorcer.**

Après deux mois de blocage de l'axe routier, les habitants de la communauté de Nueva Fuerabamba ont levé leur barrage bloquant le transport du minerai de la mine Las Bambas exploitée par la société MMG (China Minmetals). Las Bambas est le troisième producteur cuprifère national (2% de la production mondiale de cuivre) et le conflit porte sur l'exigence d'une compensation financière aux communautés paysannes pour l'utilisation de la route qui traverse leurs domaines agricoles.

Le taux de pauvreté a légèrement reculé en 2018.

Selon l'INEI, le taux de pauvreté a reculé de 1,2 point par rapport à 2017, à 20,5%. Ainsi 313.000 Péruviens sont sortis de la pauvreté en 2018 alors qu'en 2017 le taux de pauvreté avait augmenté pour la première fois au 21^e siècle. En outre, le taux de pauvreté extrême a également reculé en 2018 en passant de 3,8% à 2,8% de la population. Le Pérou compterait actuellement 6,6 M de personnes en situation de pauvreté et 900 000 en pauvreté extrême.

Étude de demande de passagers pour un projet de téléphérique à Lima.

La Municipalité de Lima a lancé une étude sur la demande de passagers concernant le projet de téléphérique reliant des collines de la périphérie de Lima (San Juan de Lurigancho / Independencia). Le téléphérique doit être intégré au système de transport urbain (métro et BRT) et les travaux pour sa construction seront financés par le ministère du Logement, Construction et Assainissement.

Venezuela**2018^E – Population : 32 M****PIB : 96 Mds USD****Les Etats-Unis sanctionnent les échanges pétroliers avec Cuba.**

Le Trésor américain a sanctionné 34 pétroliers appartenant à la compagnie nationale pétrolière (PDVSA) ainsi que le pétrolier *Despina Andrianna*, l'armateur Ballito Bay Shipping (Libéria) et l'opérateur Proper In Management (Grèce), deux entreprises spécialisées dans le transport de pétrole entre le Venezuela et Cuba.

La production pétrolière s'établit à 732.000 b/j en mars 2019, selon les sources secondaires.

La chute de la production (-289.000 b/j sur un mois selon l'OPEP) est essentiellement due aux sanctions américaines et aux coupures d'électricité. En revanche, selon les chiffres des autorités vénézuéliennes transmis à l'OPEP, la production s'élève à 960.000 b/j en mars 2019, soit une baisse de 472.000 b/j par rapport au mois précédent. Selon le critère des sources secondaires, la production colombienne (892.530 b/j en février) serait désormais supérieure à celle du Venezuela.

L'inflation mensuelle mesurée par l'Assemblée nationale s'élève à 18,1% en mars 2019.

Le resserrement budgétaire (maintien du salaire nominal à 18.000 VES, soit 5 USD) et monétaire, *via* une hausse du taux de réserve obligatoire et une réduction drastique des crédits bancaires, a entraîné une décélération de l'inflation et une stabilisation du change. Néanmoins, depuis les coupures de courant de mars dernier, la dollarisation de l'économie s'est accélérée, entraînant une hausse des prix en devises.

La compagnie aérienne iranienne Mahan Air desservira Caracas.

Les Etats-Unis mettent en garde contre l'ouverture d'une liaison aérienne directe entre Téhéran et Caracas. En octobre 2011, le département américain du Trésor avait sanctionné Mahan Air en raison de ses liens avec les Gardiens de la Révolution.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Bogota (adresser les demandes à christine.besnard-loporto@datresor.gouv.fr).

Clause de non-responsabilité

Le Service Économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

Service économique régional

Adresse : Carrera 11 No. 93-12
Bogota - COLOMBIE

Rédigé par : les Services économiques Pays andins et Cuba
Revu par : Julien BUISSART

Version du 11 avril 2019